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Семейные фермы получили гранты  
на 53 миллиона рублей

К 80-ЛЕТИЮ ФОРМИРОВАНИЯ 115-Й КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ 
КАВАЛЕРИЙСКОЙ ДИВИЗИИ

«Сохраним лес» в Кабардино-Балкарии

Инициатор акции – волонтёрская органи-
зация «Сад памяти». В Кабардино-Балкарии 
координатором данного проекта выступает 
Министерство природных ресурсов и экологии. 
Мероприятия, направленные на сохранение 
зелёных насаждений, продлятся до конца 
ноября и пройдут во всех муниципальных об-
разованиях.

В столице республики в парке Победы 
участники акции – сотрудники Министерства 
природных ресурсов и экологии КБР во гла-
ве с руководителем Ильясом Шаваевым, 
работники учреждений лесного хозяйства и 
охраны леса, волонтёры посадят 250 сажен-
цев, выращенные Кабардино-Балкарским 
лесопитомником. 

Акция «Сохраним лес» проходит третий год 
подряд, за это время в российских регионах 
высажено более 80 000 000 деревьев. Её цель 
– привлечь внимание общества к проблемам 
восстановления и приумножения лесных бо-
гатств России. 

Напомним, в рамках федерального проекта 
«Сохранение лесов» национального проекта 
«Экология» в 2021 году на реализацию ме-
роприятий по восстановлению и сохранению 
лесов региону выделен 31 миллион рублей 
из федерального бюджета. Весной текущего 
года высажено более 420 тысяч саженцев, 
сеянцев и укоренённых черенков, выращенных 
Каббалклесопитомником из районированных и 
сертифицированных семян лесных растений.

АКЦИЯ

На получение гранта претен-
довали 79 заявителей, решением 
конкурсной комиссии  грантополу-
чателями стали 15 крестьянских 
(фермерских) хозяйств.

В текущем году объём господ-
держки в этом направлении соста-
вил 53,2 млн рублей, в том числе 
из федерального бюджета – 49,5 
млн рублей, из бюджета республи-
ки – 3,7 млн рублей.

Согласно представленным 
бизнес-планам основная часть 
фермеров направит бюджетные 
средства на приобретение круп-
ного рогатого скота мясного на-
правления. 

В свою очередь, каждый гран-
тополучатель обязуется создать 
не менее трёх постоянных рабо-
чих мест и осуществлять деятель-
ность в течение не менее пяти лет 
со дня получения господдержки 
на развитие семейной фермы.

По словам министра сельского 
хозяйства КБР Хасана Сижажева, 
предоставленные гранты обе-
спечат действенную поддержку 
фермерским хозяйствам и будут 
способствовать повышению объ-
ёмов производства животновод-
ческой продукции.

Светлана САМЧЕНКО,
пресс-служба Минсельхоза КБР.

Фото Бориса Бербекова

Маленькие радости для врачей – Это не единичная помощь. 
Мы работаем в таком формате две 
недели, поддерживая не только 
медицинские  организации, но и 
представителей старшего поколе-
ния республики. Собираем заявки 
на  доставку медикаментов и  про-
дуктов питания и исполняем их.  То 
есть люди, которые не могут по тем 
или иным причинам выйти, могут 
позвонить по федеральному но-
меру 8-800-200-34-11, и им помогут, 
– рассказал координатор «Моло-
дёжки  ОНФ» Ярослав Галинский.

– Мы привезли продукты: фрук-
ты, конфеты, сладости, поми-
мо этого, средства защиты для 
врачей, которые используются в 
красной зоне. Получилась  допол-
нительная защита – как внешняя 
(маски, костюмы и так далее), так 
и внутренняя (витамины во фрук-
тах), – пошутил активист  ОНФ 
Ислам Макоев.

Председатель Кабардино-Бал-
карского отделения Российского 
Красного Креста Лидия  Анчекова 
рассказала, что  активисты  клуба 
«Мы вместе» собрали  сладости, а 
Российский Красный Крест  предо-
ставил  средства защиты: маски,  
резиновые  перчатки, дезинфици-
рующие средства для рук,  кисло-
родные маски, защитные экраны 
и комбинезоны, бахилы.

Всё это передано врачам пер-
вой городской больницы, где 
развёрнут один из «ковидных» 
госпиталей.

Ольга КЕРТИЕВА.
Фото автора

Спустя 
78 лет

Гали Лацович Мазашоков 
родился в 1911 году в селении 
Лафишевское Нальчикского 
округа Терской области (ныне 
с. Псыхурей). Был женат на  
Зубидат Абаевой. У них роди-
лись дети Данил, Жануся и 
Жанпаго. 

Был мобилизован в ряды 
Красной Армии Кубинским 
(ныне Баксанским)  РВК 
КБАССР в декабре 1941 г. и 
направлен в 115-ю кавалерий-
скую дивизию. В июле 1942-го 
красноармеец Гали Мазашо-
ков принимал участие в боях 
в Ростовской области.

Жена Зубидат Шамеловна 
в 1949 г. обратилась в Кубин-
ский райвоенкомат с просьбой 
сообщить о судьбе мужа. 
Красноармеец Мазашоков 
Гали Лацович считается про-
павшим без вести с ноября 
1942 года. 

Однако на сайте ОБД «Ме-
мориал» мы нашли информа-
цию о том, что Г. Мазашоков 
не пропал без вести, а погиб 
в бою. По информации из 
донесения о безвозвратных 
потерях по управлению 115-й 
отдельной кавалерийской ди-
визии  от 24 сентября 1942 г., 
рядовой 278-го кавалерий-
ского полка 115-й отдель-
ной кавалерийской дивизии 
Гали Мазашоков погиб в бою  
31 июля 1942 года в Ростов-
ской области.  

обороне Сталинграда в со-
ставе 278-го кавалерийского 
полка 115-й отдельной кавале-
рийской дивизии и подлежал 
награждению медалью «За 
оборону Сталинграда». Одна-
ко награда его родственникам 
не была передана.

Сына воина Данила мы 
нашли в Псыхурее. К сожале-
нию, не сохранилось ни одной 
фотографии Г. Мазашокова, 
и мы не знаем, как выглядел 
наш земляк. 30 июля 2020 года 
от имени сына фронтовика мы  
обратились в Главное управле-
ние кадров МО РФ с просьбой 
рассмотреть вопрос о переда-
че ему удостоверения к медали 
«За оборону Сталинграда» 
Гали Мазашокова. Получен 
ответ: «Ваше обращение по 
вопросу передачи удостове-
рения к медали «За оборону 
Сталинграда» Вашего отца, 
Мазашокова Гали Лацовича, 
рассмотрено. Передача Вам 
удостоверения к медали «За 
оборону Сталинграда» будет 
организована в установленном 
порядке после поступления 
его из Управления Президента 
Российской Федерации по 
государственным наградам». 

Наш очередной поиск за-
вершился успешно. 23 фев-
раля 2021 года, спустя более 
78 лет после подписания указа 
о награждении,  в актовом 
зале Баксанской районной 
администрации Глава КБР 
К.В. Коков в торжественной 
обстановке передал Хабасу 
Даниловичу Мазашокову удо-
стоверение к медали «За обо-
рону Сталинграда» его деда, 
красноармейца Мазашокова 
Гали Лацовича.

Ахмед и Диана 
НАХУШЕВЫ

Имя Г. Мазашокова уве-
ковечено на обелиске в Псы-
хурее. В Книгу памяти КБР 
(издание 2015 г., том 2, с. 165) 
сведения внесены так: «Маза-
шоков Гали Лацович, 1906 г.р., 
кабардинец, с. Псыхурей. 
Призван в Советскую Армию 
в 1941 г. Кубинским РВК. Ря-
довой. Погиб в 1942 г.». Све-
дения следует изменить так: 
«Мазашоков Гали Лацович, 
1911 г.р., кабардинец, с. Псы-
хурей. Призван в Советскую 
Армию в декабре 1941 г. Ку-
бинским РВК. Красноармеец. 
Погиб в Ростовской области 
31.07.1942 г.». 

Как уже сказано, красно-
армеец Гали Мазашоков при-
нимал участие в героической 

Помочь каждому

Цифровой этап государственного 
проекта завершится  14 ноября

Завершение цифрового 
этапа (возможности пройти 
перепись на сайте госуслуг) 
важного государственного 
проекта планировалось к  
8 ноября, однако, как сообщи-
ла начальник отдела госстати-
стики обособленного подраз-
деления Северо-Кавказстата 
в КБР Жаннета Джаппуева, в 
связи с ограничениями, свя-
занными с распространением 
новой коронавирусной инфек-
ции, нерабочей неделей в 
начале месяца, срок продлён 
до 14 ноября включительно. 

Одним из способов участия 
граждан в переписи населе-
ния 2021 года стало самосто-

ятельное заполнение перепис-
ных листов онлайн на портале 
госуслуг. В условиях пандемии 
коронавирусной инфекции 
такой способ предоставляет 
дополнительные гарантии без-
опасности здоровья. Вместе с 
тем значительная доля граж-
дан принимает переписчика у 
себя дома, посещает стаци-
онарный переписной участок 
или обращается по данному 
поводу в МФЦ.

«О процентном соотноше-
нии участвовавших в переписи 
на разных площадках пока 
говорить рано, – считает Жан-
нета Куанчевна. – Конкретные 
цифры станут известны после 

подведения предварительных 
итогов переписи.

Процесс продолжается. 
Если кого-то ещё не перепи-
сали, не стоит беспокоиться 
– переписчики будут работать 
в предстоящие выходные дни 
– в субботу и воскресенье 13 и 
14 ноября. 

Всем, кто зарегистрирован 
на сайте «Госуслуги» или мо-
жет это сделать в ближайшие 
дни, советую пройти перепись 
в цифровом формате, по-
скольку это не только ускорит 
сбор данных, но и исключит 
контакт гражданина с посто-
ронними лицами».

Ирина БОГАЧЁВА

«Система-112» заработала в 
Нальчике в пилотном режиме в 
2018 году. Тогда в штате числи-
лось восемь человек. В 2020-м 
она охватила всю Кабардино-
Балкарию, за прошлый год 
операторы приняли почти 300 
тысяч звонков. В этом году в 
Баксане строится резервный 
центр обработки вызовов. 

Сейчас в центре обработ-
ки вызовов «Система-112» в 
Нальчике трудятся 48 сотруд-
ников.

(Окончание на 2-й с.)
Фото Артура Елканова
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ

Как область-«подросток» встретила своё 15-летие

Осенью 1936 года Пре-
зидиум Всероссийского Цен-
трального  Исполнительного 
комитета поздравил трудя-
щихся Кабардино-Балкарии 
с 15-летием существования 
автономной области и с удов-
летворением отметил крупные 
успехи, выдвинувшие её в чис-
ло самых передовых областей 
СССР. Это почётное место 
было завоёвано в результате 
социалистического отноше-
ния к труду, которое настолько 
прочно и глубоко внедрилось в 
сознание многих колхозников 
области, что стало проникать 
в быт и влиять на взаимоотно-
шения в семьях колхозников. 
Президиум ВЦИК выражал 
уверенность, что трудящиеся 
Кабардино-Балкарии прочно 
закрепят завоёванное ими 
звание передовой ордено-
носной автономной области 
и добьются полного расцвета 
в хозяйственной и культурной 
жизни.

Несомненно, это бы про-
изошло намного раньше, но 
последующие события, как 
мы понимаем, откатили раз-
витие и области, и всей стра-
ны – впереди была Великая 
Отечественная война.

Говоря о достижениях опи-
сываемого года, следует 
отметить, что трудящиеся 
Кабардино-Балкарской ав-
тономной области за 15 лет 
её существования добились 
крупных успехов в хозяй-
ственном и культурном строи-
тельстве и улучшили своё ма-
териальное благосостояние.

Особенно значительны  ре-
зультаты социалистического 
переустройства сельского 
хозяйства: 99 процентов кре-
стьянских хозяйств объедини-
лись в колхозы, организовано 
10 совхозов, создано 12 мощ-
ных МТС; на полях работают 
676 тракторов, 110 комбайнов, 
313 пиккеров (машина для 
уборки початков кукурузы. – 
Авт.), 242 сложные молотил-
ки, 267 грузовых автомашин. 

Посевная площадь увели-

ществлялось всеобщее на-
чальное обучение. В области 
было открыто 150 начальных, 
92 неполные средние и 14 
средних школ, в которых на 
тот момент обучалось более 
шестидесяти тысяч человек. 
Высшую ступень образования 
представляли педагогический 
институт, рабфак, техникум и 
высшая коммунистическая 
сельскохозяйственная школа 
– в них обучалось более трёх 
тысяч человек. По области 
успешно работала широкая 
сеть дошкольных учреждений, 
они охватывали 65 процентов 
детей дошкольного возраста. 
Был открыт Дом художествен-
ного воспитания в Нальчике и 
шесть подобных учреждений 
культуры в сельской мест-
ности. Для читателей всех 
возрастов работали 54 биб-
лиотеки, 40 изб-читален, в 
пятидесяти сельских советах 
открылись клубы. Было по-
строено 26 кинотеатров, в  том 
числе одиннадцать звуковых, 
колхозы обслуживались 38 
передвижками.

Издавались учебники на 
родных и русском языках, 
художественная литература. 
Выросли кадры писателей, 
поэтов и художников из мест-
ного населения.

Увеличивалась сеть боль-
ниц и врачебно-амбулатор-
ных пунктов. В области в 
1936 году работало 30 кол-
хозных родильных домов, 11 
женских консультаций, была 
развёрнута большая про-
филактическая работа по 
предупреждению болезней. 
К примеру, в 1932 году здесь 
сформирована противома-
лярийная сеть из двенадцати 
районных  станций. Прово-
дились лечение больных и 
работа по осушению забо-
лоченных мест. К концу 30-х 
годов заболеваемость маля-
рией в области значительно 
снизилась (годом её полной 
ликвидации стал 1965-й).

Анна ХАЛИШХОВА

чилась с 65 тысяч га в 1921 
году до 290 тысяч га в 1936 
году.

Установление правильного 
севооборота в преобладаю-
щей части колхозов и глубо-
кое внедрение агротехники, 
широкое применение удобре-
ний полей, высококачествен-
ная зяблевая пахота, рядовой 
сев сортовыми семенами на 
всех площадях по всем куль-
турам, трёхкратная прополка 
основных культур, орошение 
и обводнение полей в широ-
ких масштабах, организация 
в колхозах лабораторий с 
опытными участками – всё 
это создало условия для по-
лучения высоких урожаев 
по основным культурам. За 
период с 1933-го по 1936 год 
урожайность повысилась: по 
пшенице с 5 до 17 центнеров, 
по овсу и ячменю с 8 до 18 
центнеров, по кукурузе с 17 
до 40-50 центнеров. Точно так 
же успешно внедрялись ого-
родные культуры, которыми 
коренное население области 
ранее не занималось. В ре-
зультате резко увеличилась 
валовая продукция полевод-
ства, достигнув в денежном 
выражении 40 млн рублей в 

1936 году, вместо 22 млн руб-
лей в 1933 году. Значительные 
успехи были достигнуты и 
в животноводстве. Прово-
дилась колоссальная работа 
по подготовке сельскохозяй-
ственных кадров из мест-
ного населения. А наличие 
больших природных богатств 
(молибден, сурьма, золото, 
свинец) и собственных строи-
тельных материалов создава-
ло условия для дальнейшего 
развития промышленного 
производства. 

Народы Кабарды и Балка-
рии до революции не имели 
своей письменности. Здесь 
было всего тринадцать школ, 
одна из них приходилась 
на всю территорию горной 
Балкарии. Грамотность на-
селения области составляла 
два процента у кабардинцев 
и 0,9 процента у балкарцев, 
притом главным образом 
среди дворянского сословия.

К 15-летию своего суще-
ствования Кабардино-Бал-
карская автономная область 
достигла значительного роста 
национальной культуры. В 
основном была ликвидиро-
вана неграмотность среди 
взрослого населения, осу-

Проводники первой колхозной альпиниады – 
Юсуф Тилов (справа) и Саид Хаджиев (слева) 

с начальником штаба альпиниады Францевичем, 1935 г.

ЭХО ВОЙНЫ

Погиб, прикрывая товарищей

Они увидели, как совет-
ский воин противостоит де-
сяткам вооружённых до зубов 
немецких солдат. А боец 
одного за другим уничтожал 
противников, пока не кончи-
лись боеприпасы. Тогда он 
достал пистолет и прицель-
ным выстрелом уничтожал 
приближающихся к нему 
фашистов. Когда в обойме 
осталась одна пуля, солдат  
выстрелил себе в голову, 
что-то выкрикивая. Скорее 
всего, это были известные 
всем слова, которые поизно-
сили  бойцы перед смертью:  
«Русские  не  сдаются!». А 
вечером  собрались ребята  
постарше и присыпали тело 
погибшего героя землёй. 

Вспоминает Мусарбий Да-
цирхоев, поисковик, член 
Союза журналистов России:

– Услышав рассказ Джа-
браила Хамова,  мы втроём: 
я, директор сельского дома 
культуры и секретарь комсо-
мольской  организации кол-
хоза, заведующая  сельской 
библиотекой Евгения Марем-
кулова и балетмейстер Хасан 
Тохов – решили отыскать 
могилу,  чтобы  установить 
личность погибшего. Но едва 

мы приступили к вскрытию, 
как к  нам  подошёл пожилой 
человек и сказал, что само-
вольно проводить такую ра-
боту нельзя, надо поставить в 
известность местную власть. 
К этому моменту нами был 
найден мундштук, на котором 
кончиком ножа было выцара-
пано «Спирин». 

Решив, что это фамилия 
того героя,  мы начали по-
иски. Обращались в архивы, 
военкоматы, администрации 
городских и сельских поселе-
ний, поисковые отряды. Куда 
только ни писали. Вскоре 
начали приходить ответы, 
но все были не те, что мы 
ожидали. Никогда бы не по-
думали, что в стране столько 
людей  с такой фамилией. 
Наконец пришло письмо, 
которое нас  заинтересова-
ло. В нём было написано, 
что Спирин Пётр Петрович, 
участвуя в боях с немецко-
фашистскими захватчиками  
на Кавказе, пропал без ве-
сти. Проверили документы. 
Лейтенант, командир взвода 
683-го стрелкового полка, в  
сентябре 1942  года пропал 
без вести. Именно эта часть 
вела  тогда бои  возле нашего 

села, совпадение полное. 
Был он  родом из Горьков-
ской (ныне Новгородской) 
области. Нашлась и племян-
ница, которой мы позвонили, 
но она больше на связь не 
выходила и ничего не сооб-
щила, что могло бы помочь в 
поисках.  К этому  времени к 
нам присоединились члены 
поискового отряда «Курган», 
которые решили на месте 
гибели офицера  поставить 
памятную плиту.

Из материалов Централь-
ного архива Министерства 
обороны РФ: «Лейтенант 
Спирин Пётр Петрович, 1918 
года рождения, уроженец се-
ления Байково, Починовского 
района Горьковской области. 
Командир взвода 683-го пол-
ка 151-й стрелковой дивизии 
(именно в здешних местах ди-
визия вела ожесточённые бои 
с фашистами, рвавшимися к 
грозненской нефти). Пропал 
без вести 19 сентября 1942 
года. Найден: по сведениям 
местных жителей погиб в 
бою, прикрывая отход своих. 
Захоронен: по месту гибели. 
Числится в Книге Памяти 
Нижегородской области как 
пропавший без вести».

На днях в  Терекском  при-
нимали гостей из Нижнего 
Новгорода – членов поиско-
вого отряда «Курган» Алек-
сандра Михайлова и  Анато-
лия Сюмака. Руководитель 
этого отряда Фёдор Дроздов 
был здесь в прошлом году, 
посетил место гибели  зем-
ляка, узнал подробности о 
его гибели и сказал, что его 
коллеги приедут устанавли-
вать памятную  плиту. Гостей  
встретили глава местной 
администрации с. Терекское 
Терского района Заурбек 
Ханиев, боец поискового 
отряда «Кавказский рубеж» 
Владимир Орсаев (кстати, на 
его  счету не одна сотня уста-
новленных мест захоронений 
считавшихся без вести про-
павшими бойцов не только 
своего района и республики, 
но и по всей России), Мусар-
бий Дацерхоев – председа-
тель  районного общества  
«Дети войны», поисковик, 
награждённый  медалью 
Минобороны РФ «За успехи 
в увековечении памяти по-
гибших  защитников Отече-
ства», председатель Совета 
старейшин села Хабала Жи-
ляев, председатель Союза 
пенсионеров села Хамиша 
Пашолов, депутаты совета  
местного самоуправления  
Тимур Жиляев, Жангери Ха-
ниев, молодой учитель мест-
ной школы Бетал Кодзоков и 
участковый уполномоченный 
РОВД Альберт Кушхаунов.

– После  установки  пли-
ты майором Кушхауновым 
в честь героя был произ-
ведён салют из зарегистри-
рованного карабина гла-
вы администрации. Затем  
З. Ханиев организовал по-
минальный обед с солдат-
скими ста граммами. Теперь 
в списках воинов, погибших в 
боях за Терекское, появится 
имя героя Спирина Петра 
Петровича, одного из отваж-
ных защитников Отечества, 
которому мы  обязаны нашей 
мирной жизнью, – сказал М. 
Дацерхоев.

Альберт ДЫШЕКОВ, 
боец поискового отряда 

«Кавказский рубеж».

УВАЖАЕМЫЕ ГРАЖДАНЕ РЕСПУБЛИКИ!
Продолжает действовать антикоррупционная линия 

Министерства экономического развития КБР по всем случаям коррупции или злоупотребле-
ния служебным положением сотрудниками Министерства экономического развития КБР.

КОНФИДЕНЦИАЛЬНОСТЬ ГАРАНТИРУЕТСЯ.
Телефон антикоррупционной линии 8(8662) 40-44-49.

Роспотребнадзор: в большинстве регионов России 
темпы роста числа заражений замедлились

Как сообщает Оперативный штаб 
КБР, проведено 2236 ПЦР-тестов, 
выявлено 274 больных с признаками 
вирусной пневмонии. Госпитализиро-
вано 132 человека. Число умерших 
увеличилось на 8 и составляет 1021. 
В госпиталях получают медицинскую 
помощь 1487 пациентов, в том числе 
21 ребёнок, 26 беременных женщин. 
721 пациент нуждается в кислородной 
терапии. 156 человек находятся в от-
делениях реанимации, 21 подключён к 
аппаратам искусственной вентиляции 
лёгких, 110 пациентов находятся на 

неинвазивной вентиляции лёгких. На 
амбулаторном лечении с симптомами 
острой респираторной инфекции нахо-
дятся 5317 человек, из них 1062 – дети. 
Всего в шести госпиталях развёрнуто 
1613 коек.

Вакцинации подлежит 529 301 че-
ловек. Первым компонентом вакцины 
привиты 223 567 человек, полную вак-
цинацию прошли 150 933.

Единственный эффективный способ 
победить болезнь – всеобщая иммуни-
зация. Получить прививку от COVID-19 в 
Кабардино-Балкарии можно в любом из 

83 пунктов проведения вакцинации. Они 
развёрнуты в Нальчике и всех районах 
республики. 

Роспотребнадзор распространил со-
общение, что в большинстве регионов 
России темпы прироста числа случаев 
COVID-19 замедлились. «В большинстве 
регионов темпы прироста новых случаев 
замедлились, многие крупные регионы 
постепенно выходят на этап стабилиза-
ции», – сказано в сообщении. 

Напоминаем телефон горячей линии 
Минздрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
 Первоначально работ-

ников выбирали из числа 
специалистов центров соци-
ального обслуживания, кто-то 
приходил, увидев объявления, 
были и люди с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
– сейчас в штате ЦОВ семь 
человек с третьей группой 
инвалидности, не имеющих 
противопоказаний к интен-
сивной работе в ночное вре-
мя. Максимальная нагрузка 
– 400 звонков в час на зал, в 
котором работают двенадцать 
человек. 

Отбор был серьёзным, 
работать диспетчером смо-
жет не каждый –  желания и 
умения общаться с людьми 
мало. Важно обладать чёткой 
речью и навыками быстрого 
и корректного набора тек-
ста, стрессоустойчивостью, 
хладнокровием и умением 
абстрагироваться для того, 
чтобы собственные эмоции 
не мешали разобраться в 
каждой конкретной ситуации 
и как можно скорее направить 
помощь. Все диспетчеры про-
ходят комплексное обучение 
в учебно-методическом цен-
тре ГУ МЧС России по КБР 
по разным направлениям, в 
том числе учатся правилам 
оказания первой помощи. 
Кроме того, каждый оператор 
должен хорошо разбираться 
в программном обеспечении 
системы и знать географию 
республики. 

– Вся соль деятельности 
оператора – в контроле ин-
формации, которую он полу-
чает, – рассказывает руко-
водитель центра обработки 
вызовов «Система-112» Юрий 
Нижников (на снимке). – Си-
стема предназначена для 
информационного сопрово-
ждения, доведения инфор-
мации до заинтересованных 
и экстренных служб. Звоня на 
номер 112, человек попадает 
в центр обработки вызовов, 
оператор задаёт дополни-
тельные вопросы для того, 
чтобы понять глубину пробле-
мы. Звонящий может сильно 
нервничать и не очень хорошо 
осознавать, в чём именно 
состоит проблема, которую 
нужно решить. Задача каж-
дого оператора – успокоить 

Помочь каждому
человека, дать понять, что его 
услышали, его заявку зареги-
стрировали и доведут до за-
интересованной службы. Как 
только в центр обработки вы-
зовов «Система-112» поступа-
ет звонок, автоматически соз-
даётся карточка с уникальным 
номером, в которую вносится 
вся первичная информация, 
нужная для реагирования 
на происшествие. Оператор 
решает, сколько служб одно-
временно нужно привлечь, 
отмечает их по пунктам, и эта 
карточка автоматически на-
правляется в службы. Здесь 
работает автоматика и прак-
тически отсутствует человече-
ский фактор, а метод «одного 
окна» сокращает время ком-
плексного реагирования: од-
ной отметкой на место можно 
вызвать, например, «скорую», 
пожарных и полицию.

Технически помощь состо-
ит из трёх этапов: оператор 
центра обработки вызовов 
принимает и обрабатывает 
звонки, регистрирует их, еди-
ная дежурно-диспетчерская 
система координирует силы и 
средства для оказания помо-
щи, а работники экстренных 
служб выезжают на места и 
отчитываются «Системе-112» 
в электронных картах.

 – У нас налажено меж-
ведомственное электронное 
взаимодействие, и мы по-
нимаем, в чьей компетен-
ции та или иная проблема, 
– продолжает руководитель 
центра обработки вызовов 
«Система-112». –  Когда заявка 
доводится до службы, мы в 
электронном формате можем 
видеть время и статус реа-
гирования: во сколько была 
открыта карточка, направлена 
и прибыла на место бригада, 
когда вызов был отработан. 
Экстренные происшествия 
каждый раз новые, каждая 
ситуация имеет свои особен-
ности. Бывает, что инфор-
мацию технически не могут 
принять, тогда операторы 
передают её по телефонам, 
доводят в таком формате до 
курирующих служб. 

Одна из главных задач дис-
петчера – убедиться в том, что 
человеку ничего не угрожает, 
даже если вызов ложный 
или случайный. Диспетчеры 
придерживаются правила: 
перезвонить человеку не ме-
нее трёх раз с промежутком 
в тридцать секунд, если он 
случайно набрал номер 112 
и сбросил вызов. Звонивший 
может быть не в состоянии 
сразу объяснить, в чём дело, 
либо находиться в заложни-
ках и не иметь возможности 
говорить, и тогда оператор 
аккуратно выяснит ситуацию 
и направит помощь. 

Случается, что звонят дети, 
ставшие свидетелями каких-
то происшествий, реже – 
жертвами обстоятельств и 
жестокости взрослых.

– Был случай: позвонила 
девочка лет одиннадцати и 
сказала, что её избивают, 
она закрылась в комнате 
и боится выходить, – вспо-
минает диспетчер Марьяна 
Дышекова. – В этой ситуации 
мы разбирались очень долго, 
поговорили с её мамой, на-
правили к ним участкового 
уполномоченного полиции. 
Он потом сообщил нам, что 
семья неблагополучная. Та-
кие звонки к нам поступают, 
но, к счастью, нечасто.

Ситуаций много, и они 
совершенно разные. Иногда 
люди звонят просто узнать, 
в какую службу можно обра-
титься в том или ином случае, 
порой помощь нужна в случа-
ях, опасных для жизни. 

– На тысячу звонков трид-
цать-сорок процентов – это 
звонки людей, которые дей-
ствительно нуждаются в по-
мощи. Это не обязательно 
экстренные ситуации, порой 
люди не знают, куда обратить-
ся и звонят в службу 112, где 
их консультируют диспетчеры, 
– поясняет Юрий Нижников. 
–  Бывает, звонят те, кому 
нужна психологическая под-
держка, – люди в кризисе, 
с суицидальным настроем. 
Такие звонки учащаются вес-
ной и осенью, когда у людей 
авитаминоз или обостряется 
депрессия, наваливаются 
личные проблемы. Есть чёт-
кие ограничения времени, 
которое даётся на работу: до  
4 секунд на ответ, до 75 секунд 
на оперативное принятие 
информации, до 3 минут на 
консультацию, от 20 минут до 
полутора часов на общение с 
человеком в суицидальном 
состоянии. Если рассматри-
вать последний вид случаев, 
то обычно история заканчива-
ется тем, что человек говорит: 
«Спасибо, извините, у меня 
был стресс». Из практики 
психологии мы понимаем, что 
человек, который озвучивает 
свои намерения, на 50% готов 
от них отказаться. Поэтому в 
каждой смене работает прак-
тикующий психолог с опытом. 
Школьные конфликты, первая 
любовь, непонимание между 
детьми и родителями, де-
прессии, запои, последствия 
употребления наркотиков, 
притеснение – люди обраща-
ются и с такими проблемами. 
Задача психолога – выявить 
ноты угрозы, а если её нет, всё 
сводится к профилактической 
беседе. Звонят и очевидцы, 
заметившие кого-то, кто готов 
лишить себя жизни, тогда дис-

петчер должен привлечь все 
необходимые службы. 

Кабардино-Балкария сла-
вится своими курортами. 
Количество туристов, вы-
бирающих нашу республику 
для отдыха, растёт с каждым 
годом. Не всегда заблудив-
шийся в горах человек может 
описать, где находится, систе-
ма автоматически определяет 
геолокацию звонящего, по-
скольку при звонке любой 
номер мобильного телефона 
«привязывается» к вышке со-
товой связи. В «Систему-112» 
поступают звонки от отдыхаю-
щих здесь и их родственников 
из других городов России, из-
за границы. Звонят французы, 
итальянцы, испанцы, китай-
цы. В основном иностранцы 
говорят на английском. В 
штате ЦОВ помимо диспет-
черов, психологов, системных 
администраторов есть и пере-
водчики. 

Работники центра обра-
ботки вызовов дежурят по 
двенадцать часов в четыре 
смены – сутки через трое. 
В каждой смене есть ответ-
ственный сотрудник, который 
следит за дисциплиной «в 
сутках». Во время дежурства 
предусмотрены регламенти-
рованные перерывы на обед, 
ужин, зарядку и, конечно, 
ночной сон. В центре обра-
ботки вызовов есть комнаты 
для отдыха и мини-столовая 
– созданы все условия для 
того, чтобы долгий рабочий 
день, переходящий в ночь, 
был для работника настолько 
комфортным, насколько это 
возможно.

Непрерывно оказывать по-
мощь позволяет качественное 
техническое оснащение. 

– На объектах, где рас-
положены основные техни-
ческие средства, серверные 
мощности, предусмотрены 
надёжные источники бес-
перебойного питания, есть 
дизельные генераторы, – рас-
сказывает Юрий Нижников. 
–  Сама система должна быть 
максимально устойчивой. По 
нашему опыту, электричество 
отключали не более чем 
на два часа, но ЦОВ также 
имеет генератор, который 
позволит функционировать 
более 12 часов, если не сутки. 
Источники бесперебойного 
питания есть на компьютерах 
и серверах.

Многоуровневая телеком-
муникационная система, мак-
симально быстрое и беспре-
пятственное взаимодействие 
между различными службами 
и профессионализм диспет-
черов – вот составляющие 
своевременной помощи, бла-
годаря которой кто-то останет-
ся невредимым, решит про-
блему и избежит опасности, а 
кто-то продолжит жить.

Вероника ВАСИНА. 
Фото Артура Елканова

Балкизов Артур Хачимо-
вич родился 26 февраля 
1969 г. в с. Кызбурун-3 
Кабардино-Балкарской 
АССР. В 1992 г. окончил 
Кабардино-Балкарский 
ордена Дружбы народов 
государственный универ-
ситет им. Х.М. Бербекова. 
Трудовой путь начал стар-
шим государственным на-
логовым  инспектором Го-
сударственной налоговой 
инспекции по Баксанскому 
району. В 2000 – 2002 гг. – 
исполняющий обязанности 
руководителя инспекции 
МНС РФ  по Баксанскому 
району, в 2002 – 2013 гг. – 
заместитель руководителя 
Межрайонной инспекции 
ФНС РФ №2 по КБР, в 
2013 – 2018 гг. – начальник 
отдела  налогообложения 
юридических лиц и каме-
рального контроля УФНС 
РФ по КБР.

Избраны главы администраций

Мамхегов Хачим Хасанович 
родился 22 сентября 1975 г. 
в с. Куба Баксанского района 
КБАССР. Окончил Краснодар-
скую академию МВД России, 
Московский государственный 
индустриальный университет, 
Российский государственный 
университет физической культу-
ры, спорта, молодёжи и туризма.

В 1996 – 2009 гг. служил в 
органах МВД по КБР.  С 2009-го 
по 2011 год занимал должность 
исполняющего обязанности  
директора государственного 
учреждения «Республиканская 
детско-юношеская спортивная 
школа восточных единоборств». 
С 2010 года – директор ГУ КБР 
«Специализированная ком-
плексная спортивная школа». С 
2011-го по 2014 год – заместитель 
министра спорта, туризма и ку-
рортов КБР, заместитель мини-
стра спорта КБР. В 2014 – 2015 гг. 
– исполняющий обязанности 

C 2018 г. – глава мест-
ной администрации Бак-
санского муниципального 
района Кабардино-Бал-
карской Республики.

Советник государствен-
ной гражданской службы 
Российской Федерации  
I класса, заслуженный 
экономист Кабардино-
Балкарской Республики. 

главы местной администрации  
г.о. Баксан. С февраля 2015 года 
– глава местной администрации 
г.о. Баксан.

Награждён медалью ордена 
«За заслуги перед Отечеством» 
2 степени, двумя медалями 
«За отвагу», медалью МВД РФ 
«За доблесть в службе», Благо-
дарностью Главы КБР, удостоен 
почётных званий «Заслуженный 
тренер России», «Заслуженный 
работник физической культуры 
и спорта КБР».
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СУДЬБА ЧЕЛОВЕКАКУЛЬТУРА

Герои нашего времени

Анатолий родился в 1964 
году в Чегеме и был четвёр-
тым из пятерых детей. Мама 
Хуца Индрисовна занима-
лась домашним хозяйством, 
отец Нажмудин Сагович всю 
жизнь проработал егерем в 
охотничьем хозяйстве Чегем-
ского района. Он воспитывал 
детей в строгости, передавая 
им уважение к национальной 
культуре и традиционные цен-
ности. В семье прежде всего 
ценились трудолюбие и дис-
циплина, а служба Родине 
считалась честью. Ещё во 
время учёбы в Чегемской шко-
ле юноша серьёзно увлёкся 
вольной борьбой и благодаря 
тренеру Анатолию Хубиеву до-
стиг хороших результатов. Со 
временем, участвуя в много-
численных республиканских 
соревнованиях, парень полу-
чил звание кандидата в ма-
стера спорта.

На семейном совете стар-
шие приняли решение, что 
Анатолию нужна рабочая спе-
циальность, в связи с чем он 
поступил в Чегемское профес-
сионально-техническом учили-
ще №9 и освоил профессию 
сварщика. Параллельно он 
продолжал участвовать в 
спортивных соревнованиях, 
а в составе комсомольской 
группы проходил практику в 
стройотрядах на вольфрамо-
молибденовом комбинате в 
Тырныаузе. Во всём, что бы 
ни происходило в молодёжной 
среде, участвовали комсо-
мольские группы и отряды, 
комсомол был авангардом и 
вдохновляющей силой моло-
дого поколения. Вспоминая 
комсомольские будни, Ана-
толий рассказывает о своём 
участии в различных слётах, 
спортивных играх и туристиче-
ских походах. Уважение к стар-
шим, тем более к учителям, у 
молодых людей его поколения 
было безоговорочным. 

В 1984 году Анатолию вру-
чили повестку в армию. С зем-

ляком Артуром Шогеновым 
они попали в г. Термез Узбек-
ской ССР, расположенный не-
далеко от границы с Афгани-
станом. В военкомате о месте 
службы ничего не говорили, 
но среди призывников ходили 
разговоры, что повезут слу-
жить за пределы  страны.  Три 
месяца  подготовки в Термезе, 
называемые карантином,  
прошли быстро. Командир от-
деления, где служил Анатолий, 
был родом из Грузии. Сам он 
только что окончил военное 
училище и немногим отли-
чался по возрасту от солдат. 
Каждый вечер по собственной 
инициативе он занимался со 
своим отделением карате, а во 
время учебных занятий  гонял 
солдат  по горам с полной 
выкладкой, с грузом и без, 
заставляя отшлифовывать 
военные умения. 

Через три месяца уси-
ленной подготовки Анатолий 
попал в город Шинданд Де-
мократической Республики 
Афганистан. На окраине 
города располагалась со-
ветская военная база, где в 
БУАРе – Батарее управления 
артиллерийской разведки 
– началась его настоящая  
служба в пулемётном подраз-
делении. Жили в палаточном 
городке, проблемы с питье-
вой водой, жара, пески и 
колючий ветер Афганистана 
запомнились Анатолию на 
всю жизнь. Он   помнит прак-
тически каждого из парней, с 
которыми нёс службу. 

Подразделение Анатолия 
участвовало в военных опе-
рациях, проводило «зачист-
ки» в населённых пунктах. 
Во время одной из опера-
ций Анатолий был серьёзно 
ранен. В Кабульском воен-
ном госпитале ему сделали 
успешную операцию, и вско-
ре он вернулся в часть. Но на 
основании медицинского ос-
видетельствования через во-
семь месяцев Анатолий был 

демобилизован. Вспоминая 
годы службы, он отмечает 
профессионализм и требо-
вательность командиров, ко-
торые несли ответственность 
за каждого бойца, благодаря 
чему жизнь многих солдат 
была сохранена.   

После демобилизации Ана-
толия в родном селе встре-
чали как героя. На его груди 
сверкали медали «От благо-
дарного афганского народа» 
и «За отвагу», а также множе-
ство значков, полученных за 
успехи в боевой подготовке. 

Впоследствии Анатолий 
окончил нальчикский строи-
тельный техникум, где на про-
тяжении учёбы был комсоргом 
группы. Получив специаль-
ность строителя, работал в 
ПМК в Чегеме, и вся дальней-
шая жизнь его была связана 
со строительством. 

Годы службы в Афганиста-
не навсегда остались в его 
памяти. Анатолий поддержи-
вает отношения со своими 
земляками-сослуживцами, 
которые состоят в Кабардино-
Балкарской республиканской 
организации Общероссий-
ской общественной органи-
зации инвалидов войны в 
Афганистане и военной трав-
мы. Он постоянный участник 
патриотических мероприятий, 
встреч со школьниками и сту-
денческой молодёжью.  

Анатолий  и его супруга 
Арина воспитали  двух сы-
новей и дочь, у них   шесть 
внуков. Молодое поколение 
Алоев воспитывает на при-
мерах старших, опираясь на 
традиционные нравственные 
ценности. 

С сожалением он говорит 
о том, что сейчас уже нет 
той силы, объединяющей 
молодёжь, какой являлся 
комсомол, но надеется на 
волонтёрское движение, да-
ющее молодому поколению 
правильный вектор развития. 

Марина БИДЕНКО

Конкурс имени Салиха Гуртуева:
северокавказский, всероссийский, международный

– Миясат Шейховна, рас-
скажите, пожалуйста, об 
истории конкурса.

– Идея учредить конкурс 
имени Салиха Гуртуева воз-
никла у нашего Дагестанского 
отделения Клуба писателей 
Кавказа и Союза российских 
писателей. Если конкретно – 
то у меня как у руководителя 
обоих отделений. Это про-
изошло в год празднования 
восьмидесятилетия со дня 
рождения поэта в Нальчике, 
о чём тогда и было объявлено 
со сцены. Так мы отдали дань 
уважения человеку, написав-
шему пронзительные строки 
о любви к родной земле и 
много сделавшему для объ-
единения литератур народов 
Кавказа. Поэтому названием 
конкурса стали строки само-
го Салиха Султанбековича: 
«Есть родина, а значит – сча-
стье есть». В наше время, 
когда расшатываются осно-
вополагающие нравственные 
ценности, особенно важно 
утверждать любовь к своей 
земле и истокам талантливым 
поэтическим словом. В итоге 
21 октября прошла официаль-
ная церемония награждения 
победителей уже третьего 
Всероссийского конкурса. Он 
задумывался как региональ-
ный, но в первый же год мы 
получили много заявок не 
только со всей России, но и из 
других стран. Поэтому по ходу 
проведения первого конкурса 
статус был изменён, а судя по 
ежегодно получаемым рабо-
там из ближнего и дальнего 
зарубежья от русскоязычных 
авторов, уже пора перевести 
конкурс в статус междуна-
родного. Конкурс позволяет 
популяризировать имя самого 
Салиха Гуртуева, творчество 
которого – гордость всего 
Кавказа. Ещё одна задача 
конкурса – позиционировать 
в общероссийском литера-
турном процессе литературу 
народов Северного Кавказа, 
оказавшуюся вне публич-
ного внимания, в то время 
как наши культуры богаты и 
сегодня яркими, достойными 

авторами. Нам важно под-
держивать талантливых се-
верокавказских авторов, и мы 
рады, что удаётся это делать. 
В прошлом году первое место 
получил, например, Зураб 
Бемурзов (Карачаево-Черке-
сия). Но для этого надо было 
добиться, чтобы конкурс стал 
авторитетным. 

– И как же этого удалось 
добиться?

– Короткий путь – ком-
петентный  состав жюри, 
в которое должны входить 
люди, определяющие со-
временный литературный 
процесс как своим талантом, 
так и активной литературной 
деятельностью. Жюри воз-
главила председатель Со-
юза российских писателей 
Светлана Василенко. Вошли 
в него знаменитый прозаик, 
сценарист, поэт Виталий Мол-
чанов (Оренбург), а также из-
вестные поэты Геннадий Ка-
лашников (Москва), Алексей 
Остудин (Казань), Евгений 
Минин (Иерусалим) и другие. 
Состав жюри меняется каж-
дый год. Призовой фонд тоже 
солидный для поэтических 
конкурсов: 30 тысяч рублей за 
первое место, 20 – за второе 
и 10 – за третье. 

– Раз уж, говоря о творче-
стве и культуре, не удалось 
избежать финансовых во-
просов, то каким образом 

удаётся изыскивать средства 
на проведение конкурса?

– Хотя я планировала вкла-
дывать личные деньги, Салих 
Султанбекович категорически 
не позволил мне это сделать. 
Средства выделила семья, 
за что ей огромное спасибо. 
Но мы надеемся, что сможем 
получить государственную 
поддержку и своими усили-
ями формировать фонд. В 
этом году нам удалось за 
свой счёт пригласить гостей – 
членов жюри и победителей, 
оплатить проезд, прожива-
ние, питание и культурную 
программу. Это большая по-
мощь для творческих людей. 
Награждение всегда проходит 
очень торжественно, с уча-
стием министерств культуры, 
по делам национальностей и 
министерства печати. 

– Наверное, лучше всего о 
популярности конкурса ска-
жет география участников. 
Какова она в этом году, когда 
конкурс проводится уже в 
третий раз? 

– Конкурс стал популяр-
ным, и что мне особенно до-
рого, в нём участвуют очень 
сильные поэты. География 
широка, в этом году уча-
ствовало более 60 регионов: 
Москва, Московская область, 
Санкт-Петербург, Крым, Та-
тарстан, Красноярск, Мур-
манская область, Самара, 

Ростов, Чеченская Респу-
блика, Ингушетия, Удмуртия, 
Узбекистан, Белоруссия и 
другие. Количество участни-
ков увеличивается с каждым 
годом: 46, 60, 80. У нас нет 
большой рекламы, но мы 
обновили сайт клуба и пла-
нируем активнее развивать 
его. За числом мы особенно 
не гонимся: нам важно, что 
в нём участвуют сильнейшие 
поэты.

– Кто стал победителем 
нынешнего конкурса?

– В этом году победителем 
стала Анна Долгарёва из 
Москвы. Это одна из самых 
талантливых и признанных 
звёзд нашей поэзии. Второе 
место у Киры Османовой из 
Петербурга, третье разделили 
Сергей Тенятников (Германия-
Россия) и Ефросиния Капу-
стина (Петербург). Отмечу, 
что наши северокавказские 
авторы довольно инертны и 
вялы. Информацию я дала 
всем отделениям Клуба пи-
сателей Кавказа, но им надо 
пропагандировать этот кон-
курс на местах.

– Наверняка вы не пла-
нируете останавливаться на 
достигнутом... 

– На следующий год мы 
планируем издать сборник 
лучших работ участников трёх 
конкурсов, и это будет книга 
прекраснейших лирических 

произведений на граждан-
скую тему. В этом году, 
несмотря на пандемию, 
приехали все члены жюри и 
два победителя, остальные 
были на дистанционной 
связи. 

– Известно, что парал-
лельно с этим вы учредили 
ещё и Всероссийский кон-
курс переводчиков.

– Да, в этом году мы уч-
редили ещё и Всероссий-
ский конкурс переводчиков 
имени Эффенди Капиева 
«Резьба по камню», с таким 
же призовым фондом – 60 
тысяч рублей. Инициатива 
принадлежит нашему от-
делению Клуба писателей 
Кавказа, а спонсорскую 
помощь нам оказала бла-
готворительная организа-
ция лакской интеллигенции 
«Дарачи» («Подснежник»), 
которая взяла на себя все 
расходы. Таким образом мы 
подвели итоги двух конкур-
сов. В конкурсе переводчи-
ков победила переводчица 
из Америки Елена Черткова, 
представившая переводы с 
цыганского, второе место у 
А. Костерева из Петербурга 
за перевод с армянского 
языка, а третье у Любови 
Шубной из Ставропольского 
края и Галины Булатовой 
из Казани за переводы с 
лакского языка. Должна под-
черкнуть, что жюри прове-
ряет зашифрованные мной 
работы, никто не знает, чьи 
они, при этом фомируются 
лонг-лист и шорт-лист, то 
есть всё в высшей степени 
объективно. Иначе автори-
тет конкурса можно расте-
рять, а у нас задача только 
наращивать его. В этом году 
к церемонии награждения 
приурочили поэтический се-
минар для молодых поэтов, 
он организован приехавши-
ми членами жюри – издате-
лями и культрегерами Аллой 
Поспеловой и Арсением 
Ли, которые пригласили 
самых известных мэтров 
перевода и поэзии Виктора 
Куллэ (Москва) и Ирину 
Евсу (Харьков) для дистан-
ционного семинара. Так что 
формат подведения итогов 
конкурса меняется, это уже 
литературные фестивали, 
широко освещаемые СМИ, в 
том числе федеральными: в 
частности, о нас вышла ста-
тья в «Независимой газете», 
в приложении «Экслибрис». 
Также в конце ноября у нас 
ожидаются ещё два зна-
чительных литературных 
события: северокавказская 
международная книжная 
ярмарка «Тарки-Тау-2021» и 
всероссийский семинар-со-
вещание российских писате-
лей «Мы выросли в России». 

Асхат МЕЧИЕВ.
 Фото из архива 

организаторов конкурса
и редакции «КБП»

После тяжёлой непродолжи-
тельной болезни на 77-м году 
ушёл из жизни известный учё-
ный-кавказовед, педагог, один из 
видных лидеров черкесского на-
ционального движения Жиляби 
Адальбиевич Калмыков.

Ж.А. Калмыков родился 2 ян- 
варя 1945 года в сел. Зарагиж 
Советского района КБАССР. В 
1962 году поступил на истори-
ко-филологический факультет 
КБГУ. Студентом 3-го курса был 
призван в ряды Вооружённых 
Сил ССР и выполнил свой воин-
ский долг перед Родиной. После 
службы Жиляби Адальбиевич 
продолжил учёбу в университете 
и окончил его в 1969 году с полу-
чением специальности историка 
и преподавателя истории и обще-
ствоведения.

Ещё в студенческие годы 
Жиляби начал заниматься обще-
ственной работой. Два года он 
возглавлял пятитысячную ком-
сомольскую организацию КБГУ.

После непродолжительной 
работы в качестве инструктора 
Кабардино-Балкарского обкома  
ВЛКСМ в 1971 году Калмыков 
поступил в аспирантуру при 
кафедре истории СССР КБГУ. 
Вся его дальнейшая более чем 
40-летняя трудовая биография 
посвящена научной и педагоги-
ческой деятельности в стенах 
Кабардино-Балкарского государ-
ственного университета им. Х.М. 
Бербекова.

Жиляби Калмыков был одним 
из ярких представителей нацио-
нальной исторической школы, во 
главе которой стоял профессор 
Т.Х. Кумыков. Защитив диссерта-
цию на соискание учёной степени 
кандидата исторических наук в 
1974 году, Ж.А. Калмыков стал 
новатором научной разработки  
преподавания  многих аспектов 
истории СССР и истории народов 
КБР. Впервые в КБГУ он раз-
работал курс лекций по истории 
Северного Кавказа, внедрил в 
учебный процесс два спецкурса.

Калмыковым опубликовано 
более 65 работ, в том числе че-

КАЛМЫКОВ Жиляби Адальбиевич

тыре монографии. Особый вклад 
он внёс в исследование проблем 
истории административно-тер-
риториальных и судебных преоб-
разований на Северном Кавказе, 
в Кабарде и Балкарии в XVIII 
– начале XX веков, по которым 
опубликовал более 40 работ, из 
них две монографии. 

Жиляби Адальбиевич при-
нимал активное участие в подго-
товке таких фундаментальных из-
даний, как «История народов Се-
верного Кавказа (конец XVIII-1917 
год)» под редакцией академика 
А.Нарочницкого (М., 1988. Гл.Х) и 
«История многовекового содру-
жества», вышедшего  к 450-ле-
тию союза и единения народов 
Кабардино-Балкарии с Россией 
(Нальчик, 2007. Ч. II. Гл. 2).

Впоследствии появились ав-
торские издания «История села 
Зарагиж», «Размышления исто-
рика в поисках истины», а также 
пять сборников научных статей 
по актуальным вопросам обще-
ственно-политической жизни и 
религиозной ситуации в КБР, 
организатором и составителем 
которых выступил Ж.А. Калмыков. 

Он заложил основы нового для 
исторической науки КБР направ-
ления исторических и историогра-
фических исследований, связан-
ного с комплексным изучением 
научных взглядов выдающихся 
представителей кабардинской 
школы кавказоведов.

Ж.А. Калмыков был избран 
членом-корреспондентом Адыг-

ской международной академии 
наук (АМАН), по его инициативе 
и при деятельном участии было 
создано Кабардино-Балкарское 
отделение Российского истори-
ческого общества (РИО).

Педагогическую и научную 
работу Жиляби Адальбиевич 
успешно совмещал с обще-
ственной деятельностью. В 70-х 
годах был членом бюро Нальчик-
ского горкома ВЛКСМ, членом 
пленума обкома ВЛКСМ. В 90-х 
участвовал в работе двух съез-
дов кабардинского народа, двух 
съездов общественно-политиче-
ской организации «Адыгэ Хасэ»; 
был заместителем председателя 
Конгресса кабардинского наро-
да. В разные годы состоял в ряде 
правительственных комиссий по 
подготовке и проведению обще-
ственно значимых мероприятий, 
в том числе земельной рефор-
мы, а также согласительной 
комиссии Парламента КБР. В 
1993-1994 годах представлял 
Конгресс кабардинского народа 
в Консультативном совете при 
Президиуме Верховного Со-
вета, где обсуждались вопросы 
реформирования политической 
системы и административно-тер-
риториального устройства КБР.

С 2009 года Ж.А. Калмыков 
являлся бессменным членом 
Общественной палаты КБР.

В 2008 году Ж.А. Калмы-
ков возглавил общественное 
движение «Координационный 
совет адыгских общественных 
объединений» КБР, которым 
успешно руководил до послед-
них дней жизни.

За активную общественную 
работу и плодотворную научно-
педагогическую деятельность 
Жиляби Адальбиевич Калмыков 
был удостоен Почётной грамоты 
КБР.

Светлая память о Ж.А. Кал-
мыкове, достойном сыне чер-
кесского народа, навсегда со-
хранится в наших сердцах.  

Координационный совет 
адыгских общественных 

объединений КБР

По фальшивой доверенности
отсутствии иного жилья. Договор, по её словам, за-
ключался без её ведома – подпись в нотариальном 
согласии на оформление кредита она не ставила. Её 
слова подтвердила почерковедческая экспертиза.

Суд первой инстанции встал на сторону Мадины, 
апелляционный суд поддержал банк, который не 
подозревал, что подпись в нотариальном согласии 
поддельная. 

Точку в споре поставила кассационная судебная 
инстанция, оставив в силе решение суда первой 
инстанции, благодаря которому жена смогла со-
хранить  дом и участок. 

В судебном решении подчёркивалось, что Се-
мейный кодекс РФ содержит специальное право-
вое регулирование распоряжения супругами об-
щим имуществом. Он разделяет простые сделки с 
общим имуществом супругов и те, которые требуют 
госрегистрации  или нотариального оформления. 
Если для первой категории сделок Семейный ко-
декс РФ прямо предусматривает необходимость 
доказать знание другой стороны  об отсутствии 
согласия супруга на заключении сделки, то для сде-
лок  с недвижимым имуществом такое требование 
семейным законодательством не предусмотрено. 

Ситуация стала полной неожиданностью для Ма-
дины. Она обратилась в суд для признания сделки 
недействительной, заявляя о наличии троих детей и 

СИТУАЦИЯ

Неприкосновенные

Законом об исполнительном произ-
водстве установлены виды доходов, 
на которые не может быть обращено 
взыскание. Речь прежде всего идёт о 
различных социальных пособиях. Эти 
деньги предназначаются исключительно 
для поддержки человека в трудной си-
туации. Но до сих пор часто возникали 
недоразумения, и гражданин вдруг за-
мечал, что его пенсию арестовали или 
социальную выплату сильно урезали в 
счёт какого-нибудь долга. 

 Так выходило не по незнанию: про-
блема была в том, что  до недавнего 
времени все деньги были одинаковыми, 
и не было никакого способа отличить со-
циальные рубли на банковском счёте от 
любых других. Однако ещё в прошлом 

году вступил в силу закон, который за-
щищает от  подобных «сюрпризов»  со-
циальные выплаты. Теперь в расчётных 
банковских документах  указывается 
соответствующий код вида дохода. 

На многие социальные выплаты 
распространяется исполнительский 
иммунитет. Это значит, что их не могут 
забрать в счёт долга. При этом разби-
раться со всем этим должны не при-
ставы, а банкиры. Именно они, получив 
постановление из службы судебных 
приставов, обязаны рассчитать, какую 
сумму необходимо забрать в счёт долга, 
а какая часть неприкосновенна.

 Если по недосмотру банкира у долж-
ника заберут то, что нельзя, отвечать 
придётся банкиру.

Передумала

Первая судебная инстанция 
в иске о регистрации договора 
дарения отказала. Спустя три 
месяца апелляционная инстан-
ция подтвердила правильность 
этого решения. Кассационный 
суд отменил эти судебные акты 
как незаконные. Марина полу-
чила от Нины дарственную и 
была уверена, что с таким до-
кументом стала обладательни-
цей одной трети дома. Но так 
сложилась жизнь, что дальше 
написания дарственной дело 
не сдвинулось. Спустя год, ког-
да с этим документом Марина 
отправилась в суд, она хотела, 

чтобы обещание на бумаге пре-
вратилось в реальность. Касса-
ционная инстанция отметила, 
что случился юридический казус 
– местные суды приняли реше-
ние не по тем требованиям, что 
были предъявлены. Дело было 
направлено на новое рассмо-
трение в суд первой инстанции, 
где требования Марины Д. были 
удовлетворены. 

Суд рассмотрел дело с учётом 
существа возникшей правовой 
ситуации, когда договор дарения 
не обеспечил перехода права 
собственности на то, что было 
подарено.

Материалы рубрики подготовила Зинаида МАЛЬБАХОВА
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Мастер чистых побед

Уроженец Нижнего Курпа 
Леонид Богатырёв не отличал-
ся физической мощью. Рос 
тихим, замкнутым, и в род-
ном селе никто не мог даже 
в шутку предположить, что 
Леонид когда-нибудь просла-
вит республику громкими по-
бедами на борцовском ковре. 
Спортивную карьеру Леонид 
Богатырёв начинал в 1962-м 
с занятий греко-римской борь-
бой. Колоссальная сила воли 
и дух победителя в хрупком 
подростке сыграли решаю-
щую роль. Богатырёв задумал 
стать профессиональным 
спортсменом. Поступив на 
факультет физвоспитания 
Северо-Осетинского госу-
дарственного университета, 
Богатырёв серьёзно занялся 
вольной борьбой с заслу-
женным тренером РСФСР 
Карменом Николаевичем Су-
меновым, подготовившим на 
тот момент немало мастеров 
спорта СССР, победителей и 
призёров российских и все-
союзных соревнований. В не-
многословном парне опытный 
тренер сразу же разглядел 
едва ли не самое главное для 
любого спортсмена качество – 
фантастическое трудолюбие. 
Леонид раньше всех при-
ходил в спортзал, а уходил 
последним. Кармену Никола-
евичу иногда даже приходи-
лось прогонять ученика. Но, 
поставив перед собой цель 

стать большим спортсменом, 
Богатырёв лишил себя всех 
удовольствий, даже комнату 
в общежитии превратил в 
спортзал. Здесь было все, что 
нужно человеку для общего 
развития, при этом Леонид 
успевал учиться на «отлично».

Неудивительно, что дела в 
спорте вскоре пошли в гору. 
В 1968 году на первенстве ЦС 
ДСО «Буревестник» Богаты-
рёв в весовой категории до 57 
кг занял третье место, выпол-
нив норматив мастера спорта 
СССР. После окончания учё-
бы Леонид уехал в Москву, 
где начал заниматься под 
руководством заслуженного 
тренера РСФСР В. Барбы. 
На чемпионате Москвы 1971 
года Богатырёв занял второе 
место.  Тренеры сборной ко-
манды Москвы заговорили о 
нём как о перспективном бор-
це. Особенным в биографии 
Богатырёва стал 1973-й. Сво-
им основным конкурентом 
он считал грузинского атлета 
Романа Доборджгенидзе. На 
официальных соревнованиях 
они встречались дважды: 
первую схватку с незначи-
тельным преимуществом 
выиграл грузин, а второй 
поединок остался за нашим 
борцом. Но в 1973-м взошла 
звезда ещё одного талант-
ливого борца Владимира 
Юмина. Его путь к победе 
на Олимпиаде в Монреале 
начался со встречи с Бога-
тырёвым на первенстве ДСО 
«Труд». За четыре дня сорев-
нований Богатырёв и Юмин 
одержали по шесть красивых 
и убедительных побед. Вир-
туозное мастерство Юмина 
и расчётливые действия Бо-
гатырёва на ковре вызывали 
бурю положительных эмо-

ций у болельщиков Север-
ной Осетии, где проходило 
первенство. Они сошлись 
в финале. Эта схватка, до-
стойная финала чемпионата 
мира, держала болельщиков, 
тренеров, судей, да и самих 
борцов в напряжении во-
семь минут. Лишь на девятой 
минуте, когда соперники от 
усталости едва держались 
на ногах, Юмину удалось 
вырвать победный балл. Ле-
ониду досталось «серебро».

Позже Юмин и Богатырёв 
встретились на первенстве 
ВЦСПС, которое специали-
сты называли «малым чем-
пионатом СССР». Сценарий 
Орджоникидзе повторился: 
Юмин и Богатырёв одержали 
по шесть побед и в решающей 
схватке устроили настоящее 
сражение. В итоге, не без 
судейских ошибок, поединок 
завершился вничью, которая 
больше устраивала Юмина. У 
Леонида – вновь «серебро».  

А впереди были главные 
соревнования года – чемпио-
нат СССР. В сборную ВЦСПС, 
которую к чемпионату страны 
готовил старший тренер В. 
Абубекиров, были включены 
Юмин и Богатырёв. Тренер 
почти каждую неделю прово-
дил принципиальные схватки 
между всеми основными кан-
дидатами на места в коман-
де. Трижды поединки между 
Юминым и Богатырёвым 
заканчивались вничью, при-
чём в последней схватке наш 
земляк выглядел более актив-
ным. Тренерский совет решил 
отправить на чемпионат обо-
их. И вновь, одержав по пять 
побед, извечные соперники 
встречаются в финале. Атаки 
следовали за атаками, никто 
не хотел уступать. За схват-

кой наблюдали и тренеры 
сборной СССР во главе с 
Юрием Шахмурадовым. На 
последних секундах драма-
тичного поединка Богаты-
рёв допустил небольшую 
оплошность, которой тут же 
воспользовался соперник, 
выигравший схватку с мини-
мальным преимуществом. И 
вновь «серебро», но теперь 
с местом в сборной СССР.

Удачным был и 1974-й. Вы-
ступая за сборную Москвы, 
Леонид выиграл в Венгрии 
крупный международный 
турнир, победив в пяти 
схватках, и в четырёх из них 
досрочно. Венгерские газе-
ты писали о нашем земляке 
как о выдающемся мастере 
ковра, назвав его «мастером 
чистых побед». 

Затем были и другие 
международные турниры. 
В июле 1974-го на Кубке 
мира в числе десяти тысяч 
болельщиков, собравшихся 
в спортзале «Олимп», был и 
президент Международной 
федерации вольной борь-
бы Эрцеган. За болгар в 
весовой категории до 57 кг 
боролся серебряный призёр 
чемпионата Европы Стефан 
Лютвиев. Жребий свёл их в 
первом же круге. Болгарин 
непрерывно атаковал, Бо-
гатырёв защищался. Затем 
провёл две контратаки и 
набрал два балла, первый 
период так и закончился. 
Но во втором Лютвиев по-
казал всё, на что способен: 
сначала прошёл в ноги, сбил 
соперника в партер и взял 
два балла. Затем в стойке 
болгарин сделал очень ко-
варную подсечку и повёл – 
5:2.  Наши борцы во главе с 
главным тренером сборной 
Шахмурадовым потребо-
вали у Леонида показать 
максимум. Собрав волю в 
кулак, Богатырёв провёл 
свой коронный приём – про-
ход в обе ноги. Шесть минут 
напряжённой борьбы и гонка 
веса (Леониду пришлось 
сбрасывать четыре кило-
грамма) изнурили нашего 

борца, так что Эрцеган за-
писал в победители болгари-
на. Начался третий период.  
Внезапно Богатырёв прохо-
дит в обе ноги и поднимает 
болгарина на «второй этаж». 
Слышен голос Шахмурадо-
ва: «Не торопись!». Леонид 
действовал хладнокровно 
и расчётливо и со «второго 
этажа» бросил соперника 
на лопатки! После этого по-
единка Богатырёв одержал 
победу над американцем 
Стивроем и иранцем Са-
лемани, став обладателем 
Кубка мира. 

Не попав на Олимпий-
ские игры, Леонид Мауло-
вич принял решение стать 
тренером. И не ошибся. 
Среди его воспитанников 
есть победители и призёры 
международных турниров, 
в том числе обладатель 
Кубка мира. Помимо это-
го Богатырёв тренировал 
борцов сборных Сирии и 
Италии. Даже после ухода с 
тренерского мостика он вни-
мательно следил за спорт-
сменами, соревнованиями 
и тенденциями. Признавая, 
что изменились правила 
и появилось много новых 
приёмов, Леонид Маулович 
отмечал, что элементы зна-
менитой советской школы 
вольной борьбы оказывают 
влияние на развитие этого 
вида спорта.

Жизнь и спортивная био-
графия Леонида Богатырёва 
достойны подражания для 
молодых людей. И не только 
для спортсменов. Ведь на-
стойчивость и дисциплина 
– залог успеха не только в 
спорте, но и в любой сфере 
человеческой деятельности. 
Даже находясь в крайне 
затруднительной ситуации, 
нельзя опускать руки. Не 
переставая трудиться и ра-
ботать над собой, каждый 
может изменить жизнь к 
лучшему.

Этой осенью Леониду 
Богатырёву исполнилось 
бы 75…

Альберт ДЫШЕКОВ

Юрисконсульт Надежда Назарова заметила, что если автор письма является едино-
личным собственником данного жилья, то прав у его сестры на это жильё после смерти 
матери не возникнет. Если у матери есть своя доля в квартире, то сестра и автор письма 
будут наследниками части доли матери после её смерти. Назарова указывает на статьи 
1135-1139 ГК РФ, в соответствии с которыми в первую очередь право на наследование по 
закону получают в равных долях дети наследодателя, в том числе усыновлённые, супруг и 
родители (усыновители).

 Ляна КЕШ

Кто вправе наследовать

УВЕДОМЛЕНИЕ 
О ПРОВЕДЕНИИ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ

 ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «ГИДРОМЕТАЛЛУРГ»
Уважаемый акционер!

Совет директоров открытого акционерного 
общества «Гидрометаллург» извещает о про-
ведении внеочередного общего собрания 
акционеров.

Форма проведения внеочередного общего 
собрания акционеров – заочное голосование.

Дата окончания приёма заполненных 
бюллетеней – 1.12.2021 г.

Почтовый адрес для направления запол-
ненных бюллетеней: 107076, г. Москва, ул. 
Стромынка, 18, корп. 5Б (АО «НРК-Р.О.С.Т.»).

Дата составления списка лиц, имеющих 
право на участие в общем собрании акцио-
неров, – 09.11.2021 г.                                                                                             

Повестка дня:
1. Утверждение Устава общества в новой 

редакции.
С информацией (материалами), пред-

ставляемой  при подготовке к проведению 
общего собрания акционеров, можно озна-

комиться, начиная с 11.11.2021 года в при-
ёмной ОАО «Гидрометаллург» по адресу: 
 г. Нальчик, ул. Головко, 105. 

При себе необходимо иметь паспорт или 
иной документ, удостоверяющий личность, 
а для представителей акционеров также до-
веренность на голосование, оформленную в 
соответствии с требованиями пункта 1 статьи 
57 ФЗ «Об акционерных обществах» и пун-
ктов 3 и 4 статьи 185.1 Гражданского кодекса 
Российской Федерации.

Категории (типы) акций, владельцы 
которых имеют право голоса по всем или 
некоторым вопросам повестки дня общего 
собрания акционеров, – акция обыкновенная 
именная.

Юридический адрес ОАО «Гидрометал-
лург»: КБР, 360000, г. Нальчик, ул. Головко, 
105.

Телефон для справок: 40-69-78.
Совет директоров ОАО «Гидрометаллург»

 Нальчикская городская общественная организация ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов с глубоким прискорбием извещает 
о смерти инвалида Великой Отечественной войны БАГОВА Сефудина Хаталовича и вы-
ражает искреннее соболезнование родным и близким покойного.

-

Искусство высшей пробы

Это первая персональная 
выставка художника, состояв-
шаяся в музее изобразитель-
ных искусств им. А. Ткаченко. 
Живописные работы запол-
нили два выставочных зала и 
охватили достаточно широкий 
временной отрезок творче-
ства. Все представленные на 
выставке работы находятся в 
частных коллекциях и любезно 
предоставлены к экспонирова-
нию ценителями творчества 
Бориса. Жанровый и видовый 
диапазон, в котором работает 
художник, по-настоящему 
удивляет, подтверждая его 
высокий профессионализм и 
талант. 

Борис Гуданаев родился в 
1951 году в селении Головачёв-
ка в Казахстане. Он выпускник 
Краснодарского художествен-
ного училища и мастерской 
академика Андрея Мыльни-
кова Института живописи, 
скульптуры и архитектуры им. 
И. Репина. Автор многочис-
ленных живописных произ-
ведений, росписей и панно 
на архитектурных объектах в 
нашей республике, за что был 
отмечен многими наградами. 
Звание почётного члена Рос-
сийской академии художеств 
свидетельствует об авторитете 
в профессиональных кругах и 
особой роли в развитии отече-
ственной культуры и искусства. 

– Борис Гуданаев являет-
ся одним из моих любимых 
художников. Работа, пода-
ренная им, находится в моём 
кабинете, напоминая о силе 
красоты, – сказал на открытии 
министр культуры КБР Муха-
дин Кумахов. – Эта выставка 
долгожданна для всех нас и 
выражает особенный подход 
мастера к искусству – как цве-
товой гаммой, так и компози-

ционными особенностями. Так 
как картины очень похожи на 
своих авторов, мы понимаем, 
что Гуданаев тёплый, добрый 
и замечательный человек с 
позитивной, заряжающей 
энергией. Надеемся увидеть 
в будущем множество работ 
этого прекрасного художника.

– Я рад сегодня за всех нас, 
так как мы соприкоснулись 
с миром замечательного, 
особо одарённого художни-
ка, – отметил председатель 
республиканского отделения 
Союза художников РФ Генна-
дий Темирканов. – В союзе мы 
ценим Бориса за его талант и 
необыкновенную скромность. 
К сожалению, мы не можем 
его приветствовать очно в свя-
зи с недавно перенесённой 
им операцией, но сегодня он 
душой с нами, эмоционально 
переживает за происходящее 
на открытии и всё время на 
связи. Мы рады, что откры-
тие посетили поклонники его 
таланта и ценители искусства, 
создав атмосферу диалога, 
основанного на искреннем 
удивлении его работами, глу-

боком размышлении и радо-
сти. Хочу подчеркнуть: когда 
собирается вместе такое ко-
личество интересных работ, 
отмеченных печатью высоко-
го качества, создаётся на-
стоящий праздник искусства. 

Уполномоченный по пра-
вам человека в КБР Борис 
Зумакулов рассказал, что 
посетил открытие выставки в 
качестве близкого друга Бори-
са Гуданаева, давно и хорошо 
знакомого с его творчеством. 
Борис Мустафаевич отметил, 
что Гуданаев – один из самых 
ярких представителей искус-
ства Кабардино-Балкарии и 
России, он ценит художника 
как  друга и земляка. По его 
мнению, портреты историче-
ских личностей, представля-
ющих нашу республику, ярко 
характерны, удивительным 
образом напоминают нам о 
том, какими были эти люди, 
какие идеи переполняли их, 
какое тепло они излучали в 
мир, преобразовывая его. 

Председатель Союза писа-
телей КБР Муталип Беппаев 
назвал Бориса Гуданаева по-

на посетителей. Он назвал его 
человеком, который работает 
на созидание, в буквальном 
смысле пишет свои живопис-
ные песни. Председатель Со-
юза писателей пожелал, чтобы 
на земле Кабардино-Балка-
рии было как можно больше 
людей такого качества, тогда 
наша земля не перестанет 
транслировать свою красоту 
миру. 

Коллекционер Рашид Ло-
кьяев говорил на открытии 
о ценности галереи портре-
тов выдающихся личностей 
республики, столпов бал-
карской культуры. Он под-
черкнул, что многие работы 
Бориса Гуданаева можно 
понимать только с точки зре-
ния национальной культуры, 
они вызывают живой отклик 
в сознании и трогают самую 
сердцевину души. 

Высокий уровень работ 
Бориса  Гуданаева позволил 
им стать хрестоматийны-
ми. Многие из них сегодня 
включены в перечень иллю-
страций и заданий в новых 
учебниках по балкарской 
литературе с 1 по 11 класс. 
Составители учебников уве-
рены, что произведения 
Гуданаева способны на-
строить сознание школьни-
ков на самоисследование и 
преображение современной 
действительности. 

Марина БИДЕНКО.
Фото Артура Елканова

этом, художником и мастером, 
произведения которого могут 
оказать невероятное влияние 

-

-
-

Быть защищёнными
в мире денег

«Защищённый рубль» 
уже не первый год помогает 
воспитанникам интернатов 
и детских домов учиться 
осознанно обращаться с 
деньгами, понимать их цен-
ность, планировать расходы 
и чувствовать себя уверенно 
в финансовой сфере. Всё 
началось с победы проекта 
Адама Жилетежева, Стеллы 
Таовой, Маргариты Макое-
вой и Радимы Кардановой в 
грантовом конкурсе Северо-
Кавказского молодёжного 
форума «Машук». Несмотря 
на трудности, вызванные 
пандемией, «Защищённый 
рубль» удалось воплотить 
в жизнь. Тренинги, посвя-
щённые повышению фи-
нансовой грамотности и 
планированию бюджета, 
тестирования, деловые игры 
и физминутки – программа 
построена так, чтобы учени-
ки младших и средних клас-
сов ясно понимали и легко 
запоминали информацию и 
в то же время не успевали 
уставать от процесса полу-
чения знаний. В организации 
игр активно помогали пред-
ставители регионального 
отделения Общероссийского 
народного фронта и студен-
ты Кабардино-Балкарского 
гуманитарно-технического 

колледжа. Подводя итоги 
реализации проекта, коман-
да отметила кардинальные 
изменения в финансовом 
самосознании юных жите-
лей Кабардино-Балкарии 
и пришла к выводу: проект 
обязательно должен про-
должаться.

В этом году проект «За-
щищённый рубль» снова был 
поддержан Федеральным 
агентством по делам моло-
дёжи. 

– Направления работы бу-
дут разными, в этом году мы 
добавляем в проект право-
вой блок, – рассказывает 
Стелла. – Начать решили 
именно с него, поскольку в 
школах с октября проходят 
недели правовых знаний, 
приуроченные к дате приня-
тия Конвенции Организации 
объединённых наций о пра-
вах ребёнка. Говорим мы о 
ней, о правах и обязанностях 
детей и людей в общем.  
Программа тренингов уже 
апробирована, команда на-
строена максимально кор-
ректно и готова учитывать 
особенности восприятия де-
тей, в том числе возрастные.

Работе с детьми всегда 
предшествует основательная 
подготовка: Стелла Таова про-
вела тренинги для студентов 

первых-четвёртых курсов 
гуманитарно-технического 
колледжа, направленные 
в том числе на укрепление 
командного духа и борьбу со 
стереотипным мышлением, 
расширение кругозора и раз-
витие лидерских качеств. 
Первые занятия с детьми 
прошли в школе-интернате 
№3 Нальчика: школьники, 
разбившись на команды, 
разбирали видеосюжеты и 
тексты, анализировали ситу-
ации, запоминали свои права 
в стихотворной форме. Затем 
команда просветительского 
проекта провела тренинги в 
школе-интернате для детей-
сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, 
№5 с. Нартан. Впереди – по-
сещение ещё нескольких 
заведений интернатного типа.

Знакомство с собствен-
ными правами и работой 
банковской системы, уплата 
налогов и планирование 
собственного бюджета, полу-
чение вычетов – программа 
тренингов для воспитанников 
интернатов включает темы, 
знание которых поможет 
мальчикам и девочкам твёр-
до стоять на ногах и ощущать 
себя защищёнными в мире 
денег.
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